

Zeitschrift: Tracés : bulletin technique de la Suisse romande
Herausgeber: Société suisse des ingénieurs et des architectes
Band: 141 (2015)
Heft: 8: Murs-frontières

Rubrik: Le funambule

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE DROIT À LA RUINE

L'absence des villages palestiniens d'avant 1948 dans le paysage israélien

Le propre d'une ruine, c'est de pouvoir raconter son existence passée. Elle est une architecture dont l'état fonctionnel est reconstitué par la pensée: nous pouvons la regarder et imaginer la vie humaine qui l'a habitée, parfois pendant plusieurs siècles. Mais la ruine est aussi capable de raconter une autre histoire, celle du processus entropique qui lui a donné ce statut.

Ce processus tel qu'il est perçu par les romantiques du 19^e siècle est essentiellement dû à l'érosion inexorable du temps, reflétant ainsi la vacuité des choses et inspirant les poètes et romanciers. Cependant, ce processus peut être beaucoup plus soudain et violent, comme dans le cas des guerres dont les ruines s'avèrent être de précieux témoins. Comme nous le montre dans le cas d'attaques de drones au Pakistan et dans la bande de Gaza, le collectif *Forensic Architecture* fondé en 2012 par Eyal Weizman, la ruine peut être utilisée dans le cadre d'un procès visant à déterminer les responsabilités portées dans ces assassinats.

Détruire une ruine, contrairement à la redondance qu'une telle proposition suggère, consiste donc dans la destruction de ces deux récits: celui de l'existence passée de son architecture et celui de sa destruction. Cette stratégie a été employée de manière systématique dans les années qui ont immédiatement suivi la fondation de l'Etat d'Israël en 1948. Ce que l'historien israélien Ilan Pappé appelle *Le nettoyage ethnique de la Palestine* (Fayard 2006) a consisté à la fois en l'exil forcé des deux tiers de la popu-

lation palestinienne (cela correspond à 80% des palestiniens qui vivaient alors sur ce que nous connaissons aujourd'hui comme Israël) et en la destruction systématique de chaque bâtiment de chacun de ses villages. Quelques années plus tard, les bulldozers terminèrent ce travail destructif et, dans de nombreux cas, le Fonds National Juif (Jewish National Fund) planta des forêts de pins,achevant de dissimuler l'emplacement des anciens villages palestiniens à la population israélienne.

Cette stratégie permettait de réaliser simultanément trois objectifs: en premier lieu, la négation de la présence passée d'une population autochtone, permettant ainsi la réalisation de la grande phrase fondatrice de l'état d'Israël, «une terre sans nation pour une nation sans terre». En deuxième lieu, l'absence de ruines permettait de dissimuler le crime commis par l'armée israélienne dans les premières années d'existence. Enfin, l'élaboration d'un récit national n'intégrant pas une présence palestinienne passée en son sein, permet de développer une stratégie discursive à l'encontre d'un retour futur des réfugiés.

Afin de lutter contre ces trois objectifs, l'organisation israélienne Zochrot, fondée en 2002, répertorie, cartographie et photographie l'ensemble des villages palestiniens ayant été évacués puis détruits – pas toujours dans cet ordre. Elle propose également des visites de ces sites dont l'absence de ce qui peut être vu constitue précisément *ce qu'il faut voir*.

Nous pourrions donc définir un «droit à la ruine» protégeant le récit (que celui-ci soit familial ou national) contenu dans ses pierres. Qui mieux que les architectes pourrait porter un tel projet?

Léopold Lambert

